
«Знаменитые женщины-
политики Петербурга



       В российской и зарубежной прессе 
опубликованы данные о доле женщин на 
руководящих постах в компаниях. 

Данные интересные, наводящие на 
определённые мысли. Прежде всего, 
приятно было узнать, что Россия по этому 
показателю вышла на первое место в мире – 
43%. В США доля женщин среди высших 
управленцев около 25%, в Великобритании – 
20%, Германии и Дании – 14%. В среднем в 
мире – 24%. Как видим, отрыв нашей страны 
солидный.



Председатель Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации, бывшая губернатор Санкт-Петербурга

 Валентина Матвиенко регулярно попадает в топы 

самых влиятельных женщин России.

Уроженка Каменец-Подольской области Украинской ССР окончила 
Ленинградский химико-фармацевтический институт. В молодости, 
по ее словам, она мечтала быть ученым, а не политиком. Ее планы 
на жизнь изменило приглашение на работу в райком комсомола. В 
90-х она являлась послом в Республике Мальта и послам в 
Греческой Республике. С 1998 года по 2003 она занимала пост 
заместителя Председателя Правительства Российской 
Федерации. В 2003 году стала губернатором Санкт-Петербурга. В 
период ее губернаторства внешний облик северной столицы 
значительно изменился: были построены транспортные развязки, 
большое количество торговых центров, новых зданий. В это же 
время произошло несколько громких градостроительных 
скандалов, некоторые из которых разбирались даже в ЮНЕСКО, 
под охраной которого находится исторический центр Петербурга и 
его знаменитые пригороды.

В настоящее время Валентина Ивановна является спикером Совета 
Федерации. Выборы на этот пост прошли в сентябре 2011 года. Ее 
кандидатуру поддержали 140 сенаторов, лишь один человек 
воздержался. Таким образом, она стала первой в истории России 
женщиной, занимающей пост председателя верхней палаты 
парламента.





Явный петербургский лидер такого рейтинга — заместитель полпреда 
президента в Северо-Западном федеральном округе 

  Любовь Совершаева. В аппарате 
отвечает за реализацию внутренней политики главы государства и 
общественные проекты. Про Любовь Павловну в частных беседах 
с уважением говорят и чиновники, и представители 
парламентского большинства, и многие системные 
оппозиционеры. Не являясь публичной фигурой, Совершаева 
долгое время остается, вероятно, самой влиятельной женщиной в 
Петербурге.

Свою роль наверняка сыграли хорошие связи нынешнего замглавы 
полпреда. С 1991 по 1996 год она занимала руководящие посты в 
петербургском комитете по управлению городским имуществом. 
Ее непосредственным руководителем был нынешний глава 
Сбербанка Герман Греф, а коллегами — люди, которые руководят 
страной последние 18 лет. Заместителем главы полпредства она 
работала с 2000-го по 2006-й. А после была советником 
председателя Совета директоров ОАО "Акционерный Банк 
"Россия". В 2013-м Любовь Совершаева вернулась в здание 
бывшего ЗАГСа на Петровской набережной.





    Вице-губернатор по соцвопросам Анна Митянина. 

В начале 90-х работала в юридическом управлении городского 
парламента, затем в юридическом комитете Смольного. Где и 
трудилась более двух десятков лет. И туда и туда Митянину 
приглашал нынешний вице-премьер Дмитрий Козак. Понятно, что с 
таким стажем Анна Митянина, во-первых, слишком много знает. Во-
вторых, обладает обширными связями. Все-таки пережила уже трех 
мэров-губернаторов. И вот-вот переживет четвертого. В карьерном 
смысле.

При Валентине Матвиенко Митянину называли "серым кардиналом". 
Сама губернатор говорила, что без визы главы юридического 
комитета не подписывает ни один закон. В ЗакСе о себе говорила 
следующее: "Правом я владею в совершенстве. Могу писать, 
толковать, применять и защищать". Парламентское большинство, 
кстати, восторгов по поводу назначения Митяниной вице-
губернатором не испытывало. Она получила минимально 
возможный результат при своем утверждении — всего 26 голосов за.





• Самый активный оппозиционный политик 

Петербурга- Оксана Дмитриева после 
выборов 2016 года перешла из Госдумы в городской парламент. 
О чем наверняка уже не раз пожалели чиновники городской 
администрации и представители парламентского большинства. В 
ЗакСе Дмитриева возглавляет фракцию Партии роста. 
Пользуясь опытом работы в бюджетном комитете Госдумы, 
находит немало ошибок и нестыковок в городской казне. 
Которая, по словам Дмитриевой, сверстана более чем 
непрофессионально. Автор альтернативного бюджета 
Петербурга.

• Оксана Дмитриева — депутат федерального парламента I-VI 
созывов. В 90-х была членом партии "Яблоко", с 2007-го — в 
"Справедливой России". В прошлом году баллотировалась от 
Партии роста. Автор первой редакции Бюджетного кодекса. В 
правительстве Сергея Кириенко была министром труда и 
социального развития. Собиралась составить 
конкуренцию Георгию Полтавченко на выборах губернатора 2014 
года. Однако не была допущена до выдвижения.





Один из самых молодых руководителей в петербургской 
администрации. Глава комитета по инвестициям и 

стратегическим проектам Ирина Бабюк
     Ее ведомство не подотчетно ни одному вице-губернатору. 

И подчинено напрямую губернатору. 5 лет назад СМИ писали 
о причастности Ирины Бабюк к созданию проекта 
"Орловский тоннель". Среди частных компаний отношение к 
финансированию имел холдинг First Quantum, близкий к 
Виталию Южилину, который тогда был депутатом Госдумы. 
Кстати, именно Оксана Дмитриева потребовала от Счетной 
палаты провести экспресс-анализ проекта. Оказалось, что 
на создание несуществующего тоннеля было потрачено 3 
млрд рублей. Георгий Полтавченко проект закрыл. Но 
пригласил Ирину Бабюк в комитет по инвестициям и 
стратегическим проектам. Бюджет комитета в 2017-м — 5,5 
млрд рублей.



Ирина Бабюк



• Еще одна чиновница Смольного — 
председатель комитета по образованию 

Петербурга Жанна Воробье
ва. Как и Бабюк, пришла в 
администрацию в 2011-м, а возглавила 
комитет в 2012-м. Руководила реформой 
образования в Петербурге. Поддержала 
введение курса "Основы религиозных 
культур и светской этики". Расходы 
комитета по образованию в 2017-м году 
— 12,9 млрд рублей. 





      Коллега Воробьевой — глава комитета 
по молодежной политике Рената 
Абдулина. Человек в Смольном 
относительно новый. К делам 
приступила в октябре 2015-го. До этого 
работала советником бывшего главы 
Росмолодежи Сергея Поспелова. Сейчас 
Поспелов — руководитель аппарата 
Госдумы Бюджет ведомства Абдулиной 
— 942 млн рублей.



• Среди глав петербургских районов две женщины. Это 
начальник Васильевского острова Юлия Киселева и 
глава администрации Адмиралтейского 
района Светлана Штукова. Биография последней 
интереснее, да и ее аппаратные возможности явно шире. 
Штукова работала в районных комсомольских 
организациях в то же время, что и Валентина Матвиенко. 
В администрацию Центрального района пришла в 1998 
году. В 2004-м ее возглавила. Через два года Матвиенко 
назначила Штукову членом правительства. А в 2010-м она 
стала председателем архивного комитета. В декабре 
2014-го уже Георгий Полтавченко назначил Светлану 
Штукову главой администрации Адмиралтейского 
района. 





Отвлекаясь от бюрократии, один из самых ярких политиков 

Петербурга — Марина Шишкина. В этом году она 
стала главой городского отделения партии "Справедливая 
Россия". В предыдущем созыве Законодательного собрания 
она была членом одноименной фракции. Но минувшей осенью 
проиграла округ единороссу Андрею Анохину.

Марина Шишкина с 1996-го до 2010-го работала деканом 
факультета журналистики СПбГУ. Стала второй женщиной-
деканом за всю историю университета. 

Ей пришлось покинуть вуз после критики в адрес нового 
ректора Николая Кропачева.



Марина Шишкина



• Один из влиятельных представителей 
парламентского большинства женского пола —

•  депутат Елена Киселева. В Заксобрании 
Петербурга возглавляет комиссию по социальной 
политике и здравоохранению. Награждена личной 
благодарностью президента.

• Елена Киселева — выходец из фармацевтического 
бизнеса. Была директором аптеки в Колпинском 
районе, а позже замгендиректора ЗАО "Фармакор". 
Четырежды избиралась депутатом МО Колпино. 
Глава отделения "Единой России" в Колпинском 
районе, руководитель общественной приемной 
Дмитрия Медведева в Петербурге, член 
регионального штаба Общероссийского народного 
фронта в Петербурге.





        Вряд ли должность уполномоченного по правам 
ребенка в Петербурге можно назвать влиятельной. 
Тем не менее фамилия Агапитовой часто на слуху. В 
90-х годах работала корреспондентом, редактором, 
автором и ведущей программ на петербургском 
телевидении. В должность уполномоченного 
вступила еще в декабре 2009 года.

         В январе 15-го избрана повторно. Ее кандидатуру 
всякий раз поддерживает губернатор, даже несмотря 
на определенную политическую независимость 
Агапитовой — например, она не поддержала закон 
Димы Яковлева и боролась за усыновление детей, 
которым до принятия этого закона уже нашли 
приемные семьи в США. 

         Светлана Агапитова в 2020-м покидает пост 
уполномоченного по правам ребенка в Санкт-
Петербурге после 10 лет работы — это максимальный 
срок, возможный по закону. За эти годы Агапитовой 
удалось выстроить в городе систему, которой в 
некоторых регионах нет до сих пор.




